

24.—Se reúne el Club Noel para nombrar dignatarios. Eligió: Presidenta a D^a Alicia Restrepo de Maynham; Vicepresidenta a D^a Emilia Restrepo de Navarro, y Secretaria a la Srta. Mercedes Villegas Restrepo.

24.—En el camino de Heliconia a San Antonio de Prado recibe muerte violenta el Sr. David Betancur. Parece que el móvil del delito fué el robo. Se adelantan las investigaciones a fin de descubrir al autor o autores del crimen, con mucho interés.

J. RESTREPO LAVERDE

DATOS HISTORICOS

Por el Dr. E. Zuleta.

IX

En 1807 se fundió la primera barra de oro en Medellín. Pesó 500 castellanos. Fundidor: José Llamas; la barra pertenecía a D. Cosme de Hoyos.

Los primeros cigarrillos los introdujo de Magangué a Medellín (1862) D. Alonso Angel; los compró casi todos un caballero cubano de apellido Alustiza. Eran de la Casa de Susini & Hijos.

En 1872 vinieron los Sres. Cristian Sieghert y Gustavo Bothe, contratados por el Gobierno del Dr. Berrío a fundar la Escuela Modelo y la Escuela Normal del Estado. En el mismo año vino D. Amadeo Weis como Director de la Escuela Normal Nacional.

En 1706 se sublevaron los esclavos de Marinilla, Rionegro y Medellín. Los sometieron las Autoridades Reales y hubo horca y azotes para los principales promotores. Poco después hubo otra sublevación en San Pedro y Girardota.

En 1813 enseñaba latinidad en Medellín, D. José Ignacio Escovar.

En 1880 exportó D. Alonso Angel los primeros sacos de café en pergamino, a Londres, en comisión a la Casa comercial de Enrique Cortés y Cía.; y prosiguió enviando lo que de este grano se producía en pequeños cultivos, en Fredonia, Jericó, Andes, Concordia y Heliconia, y dando a algunos de los empresarios dinero al 5 y al 6 por ciento anual para que ensancharan sus empresas.

El *arizá* de hermosas flores rojas, lo introdujo de Ituango a Medellín D. Leocadio María Arango.

En 1870 (mayo) vino el Sr. Jorge Griffin, a Medellín, contratado para estudiar las vías que podían poner a Medellín en comunicación por una carretera con el río Magdalena. Estudiaron tanto esa vía, comola de Medellín al Atrato, dicho ingeniero americano y el Dr. Benito A. Balcázar. El 14 de febrero de 1871 el Dr. Pedro Justo Berrío dicta el Decreto que dispone la apertura del camino carretero al Magdalena. En mayo del mismo año comenzaron los trabajos dirigidos por Griffin. La Legislatura de Antioquia de 1871 decreta la creación de la Universidad de Antioquia (14 de octubre del mismo año). Era Presidente de la Legislatura el General Pedro A. Herrán; Presidente del Estado Soberano, Dr. Pedro Justo Berrío.

La Escuela de Artes y Oficios se abrió el 1º de julio de 1870, siendo primer Director D. Juan Lalinde y Presidente del Estado el Dr. Berrío.

El 1º de abril de 1872 se comenzó a dictar la clase de Botánica en la Universidad de Antioquia por el Dr. Andrés Posada Arango.

D. Federico Velásquez fundó en Medellín un Restaurante y centro literario muy concurrido enton-

ces, con el nombre de "Casino" (1869). El Sr. Velásquez era literato. Entre los asistentes al "Casino" figuraba D. Juan Bautista Arango Velilla, quien regaló al Establecimiento un libro "para que fuera la primera obra con que debía principiar la Biblioteca del Estado." El Sr. Arango era entonces el primer Dentista de Medellín, amigo de las letras, y dejó fama de hombre generoso y simpático.

En enero de 1796 se abrió el Hospital de Medellín. El promotor de la obra fué el Pbro. Dr. Juan Salvador Villa y Castañeda. Encargados de dirigir la construcción del edificio fueron D. José Jerónimo de la Calle y D. Joaquín Gómez Londoño. Tenía entonces el Hospital, por donaciones de particulares, diez mil (10.000) castellanos de oro.

En 1881 consiguió del Congreso D. Alonso Angel el privilegio para construir un puente de ciento noventa metros de longitud sobre el río Cauca, que puso en comunicación los Distritos de Fredonia y Jericó. Dirigió la construcción de este puente el Dr. José María Villa, notable Ingeniero, y fueron accionistas de la Compañía constructora los Sres. Carlos C. Amador, Francisco del Valle, Modesto Molina, José de Jesús Hernández, Alonso Angel y Francisco Botero A.

El Sr. Francisco Piedrahita Mariaca, abuelo de nuestro amigo el Dr. César Piedrahita, fué el introductor y cultivador del *sagú* en el Valle de Medellín.

La primera Junta Directiva del Ferrocarril de Antioquia fué creada por la Asamblea del Departamento de 1894. Fueron los primeros miembros de esta Junta, D. Carlos Restrepo Callejas y D. Alonso Angel, quienes sirvieron estos puestos gratuitamente hasta 1900, D. Carlos, y hasta 1902, D. Alonso.

Los primeros refundidores de hierro para fabri-

car mazas de trapiche fueron el maestro Beltrán y Leopoldo Villa.

El Dr. Andrés Posada Arango trajo de Europa en 1872 muchos tallos de olivo, que crecieron y se desarrollaron muy bien, pero no fructificaron.

El primer Ingeniero Civil graduado, antioqueño, fué D. Luis Tisnés. Obtuvo su grado en la Universidad Nacional en 1872. Fué profesor de matemáticas en la Universidad de Antioquia.

El primer coche lo introdujo D. Juan Uribe Mondragón a Medellín, a mediados del siglo pasado. Lo llamaban el *quibrín*.

D. Pastor Restrepo introdujo el plátano de Abisinia, la uva moscatel, la palma borbónica, la guayaba de Málaga y la *azalea biflora*. Parece que la *azalea sencilla* la introdujo y la cultivó primero D. Juan Lalinde.

D. Pastor y D. Roberto Restrepo trajeron el "*Curazao*" de la Martinica. D. Roberto introdujo semillas de ciruelas claudias, que germinaron y fructificaron en casa de D. Próspero Restrepo.

El "*Curazao rojo*" lo introdujo D. Julio Isaza Ochoa, de Barranquilla. También introdujo la enredadera llamada aquí "*Palonegro*", en 1900, que trajo del campo de batalla, que lleva este nombre en Santander.

Los primeros cultivadores de tabaco en Antioquia fueron D. Agapito Uribe, su hijo D. Antonio Jesús, los Dres. Ricardo Escobar Ramos, Juan de Dios Carrasquilla Lema y D. Basiliso Tirado. Ese primer cultivo lo hicieron en la desembocadura de la que-

brada Comiá, en el río Cauca, jurisdicción de Concordia. Por ese tiempo cultivaba también tabaco en Cancán, D. Gabriel Echeverri, cultivo que no dió resultado. El gran cultivo de tabaco lo emprendió poco después D. Gabriel Echeverri, en su hacienda de *Carrepero*. El tabaco que cultivó D. Gabriel allí tuvo gran aceptación en el Departamento y fué de él. Esta industria decayó mucho, años después, hasta que durante la administración del General Pedro J. Berrío, vino contratado por el Gobierno del Departamento el práctico cubano D. Ignacio Ramírez, que hace tres años enseña este cultivo en la Escuela de Agricultura con grande éxito, hasta el punto de poder asegurar que este producto será dentro de muy poco tiempo un valioso artículo de exportación. Y a propósito diremos que los indios no llamaban *tabaco* a la planta que llamamos así, sino a los palillos huecos que se ponían en las narices para oler el humo de dicha planta.

El primer telegrama se puso en Antioquia, de Rionegro, al Gobernador del Departamento, a esta ciudad por el Sr. John Delmoute, el cual fué contestado el 25 de abril de 1867, en estos términos: "Loor eterno al Magistrado civil Dr. Manuel Murillo, que legó a la República este elemento de progreso.

PEDRO J. BERRÍO"
